

Entrevista a **Boris Teiller, dirigente del MIR:**
Sobre el VI Congreso Nacional del MIR
Fuente: El Siglo. Febrero 2003

“Reconstruir en la senda de 1965”

Boris Teiller, en su condición de secretario general de la Juventud Rebelde Miguel Enríquez, es miembro de la dirección del MIR y es uno de los integrantes de la comisión organizadora de su VI Congreso Nacional, que culmina los días 15 y 16 de febrero, cuando los delegados de todo el país se encontrarán para evaluar el actual período, fijar los lineamientos para los próximos años y elegir a su nueva dirección nacional.

¿Cuáles son los grandes temas de este congreso?

“La profundización de lo que acordamos en 1998, en nuestro congreso anterior, particularmente en la precisión de nuestra táctica de la vida digna para todos, y que está dirigida a la recomposición de la organización social del movimiento popular, en el marco de la resistencia de la lucha democrática en nuestro país.

También nos planteamos precisar ciertos problemas teóricos en relación a la concepción de poder popular y a la actualización de nuestro pensamiento revolucionario, lo que debiera expresarse también en cómo el MIR va a enfrentar los grandes desafíos políticos que se vienen tanto en Chile como en Latinoamérica de aquí al 2005”.

-¿Y hasta ahora qué etapas ha vivido el congreso, cómo es un congreso del MIR?

“Este es el segundo congreso que realizamos después de un período donde se trató de liquidar al MIR como proyecto político. Este es un congreso democrático por excelencia, donde participa el conjunto de la militancia a nivel nacional, y donde los compañeros de la Juventud Rebelde tienen los mismos derechos que los demás”.

-¿Cuándo comenzó este proceso?

“Para el 37 aniversario el 15 de agosto del 2002, donde iniciamos la discusión en las bases, que ha sido muy rica.

Lo importante es que este congreso nos permita dar un salto cualitativo en nuestra política, que nos permita que el MIR sea un aporte significativo en el fortalecimiento de la izquierda y el desarrollo del movimiento popular, para hacer frente a todo lo que se nos viene encima. El problema es cómo la izquierda es capaz, frente a un gobierno corrupto y un sistema que genera cada día más injusticia, de que cada uno de sus componentes haga un aporte más cualitativo a

la clarificación de un proyecto mínimo para poder seguir caminando juntos”.

-¿Y cómo evalúan los resultados alcanzados hasta ahora?

“Cuando el 98 realizamos nuestro congreso anterior, buscando una forma de borrar esa mancha oscura que fue el V Congreso de 1990, y que apuntó a la desarticulación del partido, cerramos definitivamente la etapa de sobrevida orgánica. El 98 llegamos a nuestro congreso en homenaje a todos nuestros compañeros caídos en la lucha contra la dictadura, con una gran incorporación de jóvenes al partido, y también con la integración de otros compañeros que venían con una gran trayectoria de lucha.

Cerramos esa etapa, logramos avanzar en los elementos centrales de nuestra comprensión del mundo de hoy, de las transformaciones sociales y económicas de estos últimos 30 años, para hacernos cargo de lo que había pasado en Chile y buscar cómo nos insertábamos en la concepción de la lucha democrática como actor vivo de esta sociedad, y no como elemento marginal.

Hemos dado la cara. Siempre hemos estado presentes en los distintos espacios de la izquierda. Participamos en lo que fue el MIDA; estuvimos en la candidatura del compañero Eugenio Pizarro; participamos con el voto nulo el año 97. Entonces, para nosotros este VI Congreso es un paso cualitativo que estamos dando en condiciones desconocidas para la historia del MIR”.

- La lucha armada en el pasado caracterizó al MIR, incluso fue tomada por sus detractores para estigmatizarlo.

“Desde su nacimiento el MIR siempre tuvo una concepción político – militar. Eso nos diferenció de otros compañeros también en la lucha anti dicatorial, pero nos permitió seguir haciendo política también en esos años. Una de nuestras definiciones de comienzos de los 90, fue que en las condiciones actuales la lucha armada no iba a ser un elemento central de la lucha. Pero todos los partidos de la derecha, la Concertación o la izquierda, tenemos una política militar que en nuestro caso incluye, por ejemplo, la democratización de las FF.AA., la necesidad de que el pueblo conozca los gastos militares, que se transparente la situación de los aparatos represivos”.

-Volviendo al tema del período que surgió a partir de 1990, en estos años se marcharon del MIR cuadros históricos ¿Cómo ha sido esa realidad?

“Como en toda organización política, en un período de crisis los distintos componentes de clase se comportan también de forma distinta. Hoy el MIR está compuesto principalmente por trabajadores, pobladores y estudiantes. Esto no excluye a otros compañeros de un origen diferente, pero la hegemonía en la conducción es mayoritariamente popular. En momentos de crisis, muchas personas que venían de la pequeña burguesía <>, como decía el pelado Moreno en el informe especial de 1993, y traicionaron un proyecto histórico.

También hay compañeros que vienen desde el inicio del partido. Cuadros medios, que le dieron la continuidad, entre ellos nuestro secretario general -Demetrio Hernández- y otros miembros de la dirección. Ellos siguieron luchando.

Nosotros, que somos más jóvenes, podemos sacarnos el sombrero frente a lo que hicieron estos compañeros que abandonaron el MIR, pero sobre su

comportamiento posterior tenemos una crítica muy grande en el plano político, ético y moral”.

-¿En qué estado se encuentra el MIR actualmente a nivel nacional?

“La presencia del partido se expresa desde Arica hasta Puerto Natales, aunque todavía no es el partido que quisiéramos. El desarrollo de la Juventud Rebelde nos ha permitido posicionarnos fundamentalmente en el plano universitario, con una política nacional que nos permitió conquistar la dirección de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Copiapó; haber logrado la segunda mayoría como lista en la Universidad de Tarapacá en Arica; o contar con una gran cantidad de consejeros en la Fech. Hoy somos una corriente dentro de la Confech. A nivel poblacional también contamos con un trabajo, y en el plano sindical también se ha dado una recuperación, aunque este es uno de los sectores más retrasados debido a las mismas leyes laborales que impiden la sindicalización.

Nos hemos tenido que volver a instalar como actor político, y en esos espacios nos hemos ido encontrando con los demás compañeros de la izquierda”.

-¿Siguen manteniendo la matriz ideológica marxista-leninista?

“En 1998 reafirmamos nuestras posiciones de principio del año 65. Las reactualizamos atendiendo a ciertos rasgos propios de la actualidad, pero reafirmamos la concepción marxista leninista, incorporando el pensamiento de hombres y mujeres principalmente latinoamericanos. Nosotros MIR hablamos de la lucha de los pueblos, que se está expresando en un marco mundial y donde Latinoamérica es un asunto central.”.

-¿Cómo ven sus alianzas?

“Generando espacios para la unidad de la izquierda. Pusimos todas nuestras voluntades en el MIDA, aunque lamentablemente ese proceso quedó en el camino. Hemos avanzado en alianzas puntuales con distintos sectores y creemos que la unidad es un asunto que hay que seguir trabajando. Hoy estamos desarrollando un esfuerzo común con los compañeros del PC (AP); con el Partido Alternativa Socialista; con Identidad Rodriguista, en una expresión política que es el Frente Unidos Venceremos, nacido el año pasado. También tenemos relaciones con los compañeros del Partido Comunista y de la Surda, y hemos logrado acuerdos en distintos espacios sociales. Estamos trabajando en la Asamblea Nacional por los Derechos Humanos, en el Comando Nacional de Solidaridad con Cuba. Creemos que efectivamente hay que avanzar en la unidad, pero en base a lineamientos claros, a discusiones francas y sinceras, de independencia política de la izquierda”.



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME:

<http://www.archivo-chile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2005

